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我与清华

　　2006 年 3 月 2 号，农历是二月初三，

是我人生当中重要的一个转折点，因为那

天是我结束校园生活到自贡挂职锻炼的日

子。

　　记得离开的那天，北京刚下过一场雪，

然而当飞机降落在成都，立刻让人感受到

天府之国暖暖的春意。我没有片刻停留便

立即赶往自贡。汽车载着我奔向自贡，透

过车窗，沿途草长莺飞、绿意盎然，油菜

花已经开得非常灿烂，我却无意欣赏，心

中的激情如一团火，渴望自己在自贡能有

一番作为。

　　说起挂职锻炼，还有一段小插曲。自

贡市委市政府为了高品质推进城市景观改

造建设，委派组织部前后多次到清华大学

对接，希望学校给予支持，引进城市建设

的高端人才到自贡。

　　自贡是一个因盐设市的老工业城市，

到上世纪末，传统产业进入衰退期与城市

进入“起飞”期形成巨大反差，工业经济

欲振乏力，城市环境形势严峻，对城乡居

民、外来投资者、旅游观光者的吸引力明

显下降。如何在老问题与新矛盾的不断叠

加中实现又好又快发展，是自贡城市建设

必须破解的重大课题。而当前推动新型工

业化新型城镇化互动发展最有效的抓手就

是实施城乡环境综合治理，最有效的载体

就是创建园林城市。然而建筑是社会性实

践性很强的专业，如何甄选适合项目的最

佳设计，如何将好的设计完美地付诸实施，

是摆在建设管理者面前的最大挑战。

　　自贡求贤若渴的诚意打动了学校。于

是学校委派建筑学院景观所所长孙凤岐教

授和我一起挂职，并且委托建筑学院党委

书记左川老师和校研工部副部长、研团书

记匡辉老师亲自把我们送到自贡。到自贡

当天，我们得到了自贡市领导最高规格的

接待和礼遇，足以看出自贡市委市政府和

清华大学对此次校地合作的高度重视。

　　在自贡，很幸运的是组织上给我提供

了很好的平台，我找到了服务社会和实现

人生价值的最佳途径。一方面，清华本硕

七年的建筑专业学习使我掌握了一定的专

业技能；另一方面，“自强不息、厚德载

一个清华人的自贡情结
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物”的校训和爱国精神传统使我在面临抉

择时不完全以自身利益为准则，而是响应

祖国的号召、社会的需要以及组织的安排，

积极投身自贡的城市建设。我和自贡的缘

分从此开始生根发芽……

　　挂职将近一年半之后，我对自贡的历

史文化、自然地理、风土人情等有了非常

深入的了解：两次川盐济楚的辉煌，抗日

献金的丰功，奠定了这座因盐设市的历史

文化名城的底蕴；经济的繁荣吸引了祖国

各地的人来经商打工，加上三线建设的迁

移，显现出自贡移民城市的特征之一的包

容性；得天独厚的历史文化培育出自贡人

很高的素养。

　　在建设局工作的五年多时间里，我历

任总园林师、副局长，分管市政公用事业

和风景园林绿化，可以说赶上了一个难得

的历史机遇。经过自贡市政府和各方的共

同努力，如今自贡的城市建设有了很大的

发展。通过着力调整城市功能布局，高标

准推进园林绿化，大力度配套基础设施，

综合治理城乡环境，有效保护名城风貌，

城市环境面貌焕然一新，已着力形成布局

合理、功能健全的城市园林绿化格局。

　　现在到自贡，无论是刚下高速公路经

过的迎宾大道，还是南湖新城和板仓工业

园区给人的感觉，都是现代而生态、精致

而大气，而老城区也因大部分历史文化街

区和建筑得以保留，城市历史文化的脉络

和灵魂得以延续而显得富有地域文化特

色，备具亲和力、凝聚力和吸引力。

　　走在城市的大街小巷，当我看到融入

了自己辛勤劳动的城市景观，内心感受到

无比的充实与自豪。同时，另一番收获就

是在这个过程中所结识的领导、同事和朋

友，他们给予我的关心与支持，关怀与包

容，让我感受到无比的慰藉与幸福。

　　工作中，我了解到在自贡的经济社会

发展中，涌现了不少建树颇丰的清华学长，

他们中有校友宋宝瑞（1962 机械），曾

任自贡市委副书记、书记，后任四川省委

副书记、省长，国务院经济体制改革办公

室副主任、党组副书记，政协第十届全国

委员会常务委员、提案委员会副主任；校

友刘永顺（1966 无线电），曾任东方锅

炉厂党委书记、自贡市委副书记、书记，

后任四川省政协秘书长、省人大常委会副

主任；校友陆强（1965 建筑），曾任自

贡市城乡建设环境保护委员会主任，自贡

市副市长、市长，后任四川省建设厅副厅

长；校友吕鄂（1966 建筑），曾任自贡

建筑设计院总建筑师等。学长们为自贡的

建设尽职尽责，很好地完成了一名清华学

子对社会的奉献，他们的光辉事迹是我学

习的榜样，是我留在自贡工作的巨大精神

动力。

　　让我对自贡产生热爱甚至依恋的地方

还有很多，最大的便是她的休闲和舒适，

尤其是在北京学习工作生活了八年多，对

比非常强烈。自贡少了大城市里的令人窒

息的紧张氛围，少了大城市里拥堵不堪的

交通环境，你可以很从容地安排自己的工

作，享受自己的生活。当然，自贡的美食

也是那么令人陶醉，它独特的味道对外来

的人员是那么的充满诱惑。到自贡之前，

我是一点辣都不能吃，饮食对我是一大挑

战，还好，经过三五个月的过渡就基本适

应了。如今，吃惯了自贡的味道再到其他

地方，还真有些不习惯了。

　　回忆过去，到自贡的（下转第 72 页）


